

*Bibliographie.*

**La Hollande géographique, ethnologique, politique, administrative, religieuse, économique, littéraire, artistique, scientifique, historique, coloniale, etc.**

Par MM. FRANÇOIS BERNARD, ADRIEN MELLION, JAN SUYS.

LOUIS VAN KEYMEULEN, ZABOROWSKI.

Paris, Larousse, s. d. (1899). In-8, 463 pages, 227 illustrations dont 5 cartes.  
5 francs.

Le titre marque le caractère encyclopédique de ce volume, dû à 16 collaborateurs, (je n'ai cité que ceux qui ont traité des sujets géographiques) et qui fait suite aux ouvrages précédemment publiés par la même librairie sur la Russie et l'Italie. Malgré le défaut d'homogénéité, presque inévitable dans une publication de ce genre et l'ordre singulier dans lequel sont distribués les chapitres, on pourra trouver dans ce livre, très bien illustré, les matériaux d'une description géographique des Pays-Bas. Bon nombre de photographies ont une valeur documentaire. C'est le cas, par exemple, de celles qui accompagnent l'un des chapitres les plus neufs : *Origines et caractères physiques du peuple hollandais* (p. 26-40) où M. Zaborowski expose l'état actuel de la question d'après les travaux de Virchow, Van Hölder, J. Sasse et ses recherches personnelles (15 photographies représentant des types très significatifs et bien classés); c'est le cas aussi des photographies qui illustrent l'article : *Mœurs et coutumes*, par Jean Suys (p. 41-69). On doit à M. Van Keymeulen deux bons chapitres sur *Le Pays*, (p. 5-25) et sur *Le dessèchement du Zuyderzée* (p. 138-152); dans ce dernier M. Van Keymeulen a utilisé le rapport présenté au gouvernement des Pays-Bas, par la Commission spéciale du Zuyderzée ainsi que la série d'études publiées par le capitaine Van der Veur, de l'artillerie néerlandaise. M. François Bernard a traité *La vie économique* (p. 126-137) et M. Adrien Mellion, *Les Colonies* (p. 345-382). Signalons encore l'*Appendice* (p. 411-445) sur la configuration physique, les principales villes, la langue, etc. L'ouvrage se termine par une bibliographie et un index.

Ce volume, on le voit, n'intéresse pas seulement les historiens et les artistes; les géographes l'accueilleront d'autant mieux qu'ils ont trop rarement à leur disposition des études sérieuses, écrites en français, sur la Hollande.

LOUIS RAVENEAU.